

Presentación de los trabajos de este número

Se incluyen cuatro artículos, el primero de los trabajos es de autor individual, mientras que los tres restantes fueron realizados en equipo, en todos los casos son investigaciones llevadas a cabo durante los estudios de pregrado de los autores y coautores.

El nuevo número inicia con el artículo de Onnuri Vázquez, quien analiza el fenómeno del trabajo infantil en México, situación que en 2015 alcanzó a poco más del 12 por ciento de la población en edades entre los 5 y 17 años. Se encuentran ciertas determinantes del aumento en la probabilidad de ser trabajador, que varían con respecto a estudios anteriormente realizados para México. Ello plantea cierta reconfiguración del fenómeno y por ende demanda también el rediseño de los programas sociales dirigidos a la atención de este grupo vulnerable.

Cambios recientes en el ámbito del comercio mundial nos hacen pensar en nuevas tendencias proteccionistas y en sus posibles efectos. Carlos Pedraza, Ernesto Aburto, Sergio Lozano, Alberto Marroquín y Carlos Torres, muestran evidencia empírica sobre la relación teórica propuesta por I. Katz (2004), referente al efecto de la apertura comercial al exterior, sobre la libertad individual. Empleando información del año 2016, correspondiente a 124 países, construyen un índice de libertad individual por país y estiman los efectos que sobre éste tienen los cambios en variables que miden el grado de apertura al comercio exterior. Sus hallazgos tienden a confirmar la hipótesis teórica y en ese sentido el llamado de atención hacia la necesidad por nuevos mecanismos de intercambio, que sean promotores de un bienestar inclusivo.

El empeoramiento de la llamada deuda pública subnacional en México, ha puesto de manifiesto la necesidad de su estudio y corrección. A sugerencia de Natalia Etienne, especialista de Fitch Ratings en calificación de deuda pública, Edgar Montoya, Enrique Esparza y Esaú Velázquez, realizan una revisión de la literatura especializada en el estudio de las reformas fiscales que se han llevado a cabo durante las últimas dos décadas en América Latina y en particular en México. Encuentran que los nuevos ordenamientos jurídicos en esta materia, han coadyuvado a aumentar la transparencia, pero aún se debe avanzar en los mecanismos de evaluación en la eficiencia de aplicación de los fondos, así como en la determinación de límites óptimos para los mismos.

La migración poblacional hacia las zonas urbanas y la gentrificación, han propiciado la puesta en marcha de múltiples proyectos inmobiliarios en diversas zonas metropolitanas de México. Armando Pizaña, Ricardo Vargas y Rodrigo Salazar, estudian uno de los fenómenos relacionados a esta nueva configuración del espacio urbano y prueban si los valores de bienes raíces en Valle Oriente, lugar de alta exclusividad, situado dentro de la zona metropolitana de Monterrey, se encuentran afectados por una burbuja de precios. El estudio fue sugerido por Jorge Martínez, director de MGRisk, quien amablemente invitó a los autores a analizar esta condición de mercado que bien podría estarse replicando en otras latitudes y zonas metropolitanas de México.

El primero de los artículos que componen este número fue desarrollado durante una estancia de investigación de la autora en el Campus Estado de México del Tecnológico de Monterrey, los siguientes tres corresponden a documentos de investigación desarrollados dentro de cursos de la licenciatura en economía en el Campus Monterrey de esta misma institución.

Estimados alumnos lectores, compañeros profesores y público en general, esperamos que las ideas aquí compartidas les sean interesantes y útiles. Igualmente, invitamos a los alumnos de pregrado, interesados en compartir sus documentos de investigación y/o reseñas a que nos envíen sus documentos.

Quedamos a sus amables órdenes para cualquier crítica y/o sugerencia.

José de Jesús Salazar Cantú y Raymundo Rodríguez Guajardo
Profesores titulares del Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey y editores de Revista Estudiantil de Economía.